



Hon. Edwin Soto Santiago
Alcalde

Estado Libre Asociado de Puerto Rico
Municipio de Las Marías
Oficina del Alcalde



"El Pueblo de la China Dulce"

CDBG –DR
VISTA PUBLICA
8 DE MARZO DE 2018
9:00 AM
TEATRO YAGUEZ, MAYAGUEZ PR
PONENCIA

Primero que todo quiero agradecer a mi Buen Dios por haberme dado la oportunidad de un día más de vida junto a mi familia, amigos y mi pueblo. Además agradezco al Licenciado Honorable Fernando Gil Enseñat Director del Departamento de Vivienda de Puerto Rico por permitirnos en este día presentarnos ante ustedes para discutir los proyectos que levantarán a nuestro pueblo de Las Marías. Luego que nuestro pueblo fue impactado por los huracanes Irma y María en el 2017 la condición social y económica en Las Marías se ha visto grandemente afectada. Esto debido a que la cantidad de familia que perdieron sus hogares alcanza el 30% de nuestra población, la pérdida de la agricultura ha afectado al 100% de nuestros agricultores, esta última la principal fuente de ingresos de nuestros compueblanos. Nuestra ubicación geográfica nos acomoda en una muy difícil. Aun así hemos buscado la forma de poder ayudar a todos nuestros compueblanos para así facilitarles el poder alcanzar las ayudas que necesitan o los bienes y servicios necesarios. Ejemplo de esto hemos mantenido el servicio de transportación a los ciudadanos que así lo requieren para gestionar la solución a sus necesidades.

Aun así esto no da abasto y requerimos poder proveer a nuestro pueblo mejor condiciones de vivienda, infraestructura y desarrollo económico para que así continuemos recuperándonos de la catástrofe que nos ha sumergido los huracanes antes mencionados. Tenemos como meta poder realizar proyectos relacionados a las viviendas donde podamos rehabilitar los hogares de nuestros compueblanos. Estas

"Al servicio del pueblo marieño"

Pag. | 1

P.O. Box 366 Las Marías, Puerto Rico 00670-0366 Tels. (787)827-2280/2940/3220, Fax (787)827-2021

viviendas que nos urge rehabilitar principalmente son aquellos que sufrieron la pérdida total o pérdidas mayores de sus hogares pero que de alguna forma no pueden regresar a las mismas, por que representa una amenaza a su seguridad y bienestar. De igual forma queremos poder crear conciencia de la necesidad de buscar otras fuentes de energía donde al pasar por eventos catastróficos como estos huracanes, el servicio de energía eléctrica no se vea afectado. Esto sería implementando el uso de placas solares ya que por vivir en un país tropical contamos con la fuente de energía solar y esta está prácticamente todo el año para nosotros. También deseamos poder rehabilitar varias estructuras que nuestro municipio tiene para ofrecer viviendas a familias que las necesiten. Con estos proyectos podemos impactar nuestra población y disminuir el problema de personas sin hogar. A continuación presentamos estimados de cuanto sería la inversión dentro de esta categoría de impactar las viviendas de nuestros compueblanos.

Proyecto	Tiempo Estimado	Costo
Rehabilitación de Vivienda	2 años	\$5,000,000.00
Energía Solar	2 años	\$7,000,000.00
Escuela de la Comunidad Bo. Bucarabones	2 años	\$2,500,000.00
Escuela de la Comunidad Bo. Rio Cañas	2 años	\$2,500,000.00
Refugio para personas sin hogar luego de una catástrofe	2 años	\$1,000,000.00
Egida para personas de edad avanzada	2 años	\$3,000,000.00
Total de Fondos Solicitados para proyectos de Viviendas		\$21,000,000.00

Proveyendo un mejor panorama de viviendas a nuestros residentes en el Municipio de Las Marías podemos así hablar de mejorar también nuestra infraestructura que fuertemente se vio afectada por los deslizamientos de tierra, desprendimientos de carreteras, interrupción del servicio eléctrico y de acueducto, interrupción de abastecimientos para los negocios que venden artículos de primera necesidad, comestibles, combustible, ferretería entre otros.

Como mencioné anteriormente, nuestra ubicación geográfica nos pone en desventaja ante las oportunidades con otros municipios. A esto le sumamos las pésimas condiciones que dejó las carreteras el paso de los huracanes. Aunque reconozco que este problema aqueja a todos los municipios, específicamente al nuestro nos afecta hasta en el diario vivir. Nuestros residentes tienen que salir fuera de nuestro pueblo para poder realizar sus gestiones y para la compra de bienes y servicios. El gobierno central ha delegado el mantenimiento de carreteras estatales sin otorgar los recursos económicos para así hacerlo. Todavía no se ha firmado el convenio con DTOP y aun firmando este acuerdo, los recursos que se asignan no son lo suficiente para el mantenimiento de todas las carreteras estatales. Esta situación del mantenimiento de las carreteras también afecta adversamente una de nuestras mayores fuentes de ingreso para nuestra gente, el turismo. Ya realizamos el inventario de carreteras afectadas en nuestro pueblo y hemos identificados alrededor de 40 millas de carretera afectada entre caminos estatales y municipales. Esto no solamente en cuanto a las vías de tránsito sino también en la reparación de aceras, cunetones y encintados que en muchos de nuestros caminos municipales no contamos con ellos y las escorrentías han destruido los mismos provocando así que sea un peligro para la ciudadanía.

No solamente podemos hablar del estado de nuestras carreteras sin dejar pasar por alto la condición pésima que se encuentran nuestros puentes los cuales se vieron afectados en muchas de nuestras comunidades y los residentes no pudieron salir fuera de sus hogares hasta que nosotros junto a todos los voluntarios que pusieron mano a la obra pudimos llegar hasta donde cada uno de los residentes que así lo necesitaban.

Uno de los complejos deportivos principales de Las Marías es nuestro Coliseo Municipal y Gimnasio Municipal los cual se vieron afectados por el paso del Huracán. Este lo rehabilitamos temporeramente para poder utilizarlo como el Centro de Distribución de Alimentos y Artículos de Necesidad que FEMA junto a la Guardia Nacional nos han estado enviando para llegar a todas las familias de nuestro pueblo. Podemos ofrecer a nuestros niños, envejecientes y personas con impedimentos una alternativa que los mantenga activos y fuera de problemas con el abuso de sustancias

controladas o aquellas actividades que puedan poner en riesgo sus vidas y las de sus seres queridos.

El uso de energía renovable es uno que va en aumento y debemos buscar la forma de bajar los costos de consumo de energía fósil, por esto se promueve que comencemos con nuestras oficinas de gobierno a comenzar a utilizar energía solar y en el caso de otro evento atmosférico como el pasado podamos continuar ofreciendo nuestros servicios sin ningún problema o percance. Para mejorar la infraestructura de nuestro municipio estimamos los siguientes costos.

Proyecto	Tiempo Estimado	Costo
Repavimentación, Encintados, Cunetas y Aceras	2 años	\$6,500,000.00
Rehabilitación de Puentes	2 años	\$10,000,00.00
Complejo Deportivo y Centro de Gobierno	2 años	\$8,000,000.00
Total de Fondos Solicitados para proyectos de Infraestructura		\$24,500,000.00

Sin lugar a duda el compromiso que tengo con mi pueblo es uno serio, sincero y directo. Para poder continuar buscando otras formas de hacer crecer nuestro pueblo económicamente podemos presentar la planificación de construir una plaza del mercado donde todos nuestros agricultores puedan mercadear sus productos esto provocando que puedan generar ingresos y mover la económica interna de Las Marías. Nuestros agricultores necesitan un lugar donde puedan estar seguros y no tengan que poner en riesgo sus vidas ni la de sus familiares. Esto debido que desde que el evento sucedió nuestros agricultores se han visto grandemente afectado.

A pesar de todos los daños ocurridos por el huracán nunca debemos olvidar nuestra historia y como al cabo de tantos años hemos sido impactados por eventos atmosféricos cuya fuerza ha sido devastadora y aun así logramos levantarnos. Es por esto que deseamos desarrollar un Museo como un Centro Cultural de nuestro pueblo. Mostrando así nuestro pueblo desde el comienzo del mismo hasta el día de hoy.

Nuestro pueblo no mantiene un Hospital donde pueda ofrecer todos los servicios médicos que las personas necesitan. Contamos solamente con una sala de emergencia donde atienden casos menores y los servicios son sumamente limitados. Tenemos la estructura del que fuera el pasado Hospital de Las Marías el cual podríamos adquirir y poder desarrollar para reabrir el mismo. Pudiendo así darle servicio no solo a nuestro pueblo sino a los pueblos vecinos como los son Maricao, San Sebastián y Lares, donde tenemos residentes que se les haría más fácil llegar hasta nuestras facilidades. Fuimos testigos de varios traumas y situaciones medicas que no pudieron ser bien atendidas en la Sala de Emergencia por falta de equipo pero pudiendo preparar el edificio para lo que fue construido, podríamos mejorar el servicio antes, durante y después de cualquier emergencia.

Solicitamos un auxilio para combatir el mal del desempleo en Las Marías. En la actualidad el mayor patrono que existe es La Administración Municipal. Los comercios y la empresa privada en Las Marías son sumamente pequeños y no satisface la oferta de empleo. La implantación de programas que puedan crear la mayor cantidad de empleos en Las Marías tiene que ser la columna vertebral de nuestras gestiones. No podemos permitir que nuestro talento joven, local y productivo continúe emigrando fuera del país en busca de oportunidades. Es por esto que buscamos desarrollar más fábricas en nuestro municipio que puedan desarrollar nuevos empleos a nuestros ciudadanos.

Estos proyectos son unos que con una buena inversión podríamos desarrollar y que en poco tiempo podríamos tener en funcionamiento. A continuación desglosamos un estimado de cuanto necesitaríamos para poder desarrollar los mismos.

Proyecto	Tiempo Estimado	Costo
Plaza del Mercado	2 años	\$2,500,000.00
Museo y Centro Cultural	2 años	\$3,000,000.00
Hospital	2 años	\$5,000,000.00

Fabrica	2 años	\$2,500,000.00
Total de Fondos Solicitados para proyectos de Revitalización Económica		\$13,000,000.00

Nos corresponde a todos dar la batalla por aquellos que confiaron en nosotros para dirigir el destino de Las Marías y Puerto Rico en este momento histórico por el cual atravesamos.

Muchas Gracias,

Edwin Soto Santiago

COMMUNITY IMPACT ASSESSMENT: STRUCTURES

Select Municipality from drop-down list:

Assessment Category	Enter Data in the Cells Below	This column cross-checks totals	Notes				
<i>Example</i>	100	20	40	40	40	Valid Data	
Housing							
Homes - formal construction	3987	549	452	2986	Valid Data		
Homes - informal construction/ non-traditional materials	3	0	1	2	Valid Data		
Apartments	0	0	0	0	Valid Data		
Shelters & housing for the homeless	0	0	0	0	Valid Data		
PHA-owned public housing units	40	0	0	40	Valid Data		
Units for Section 8 Housing Choice Voucher Program	47	0	0	47	Valid Data		
Other types of dwellings	0	0	0	0	Valid Data		
Education and Culture							
Public schools	7	2	0	5	Valid Data		
Universities	0	0	0	0	Valid Data		
Private schools	0	0	0	0	Valid Data		
Sports centers	12	0	6	6	Valid Data		
Cultural heritage	6	0	0	6	Valid Data		
Healthcare							
Hospitals	0	0	0	0	Valid Data		
Clinics	1	0	0	1	Valid Data		
Health-care stations	1	0	0	1	Valid Data		
Pharmacies	3	0	0	3	Valid Data		
Infrastructure/Government							
Information and communication	0	0	0	0	Valid Data		
Water sources	16	0	10	6	Valid Data		
Sewage infrastructure	4	0	0	4	Valid Data		
Solid waste disposal	1	1	0	0	Valid Data		
Financial establishments	2	0	0	2	Valid Data		
Public and legal order (Safety)	2	0	0	2	Valid Data		
Civic administration	8	0	0	8	Valid Data		
Transportation (Roads)	416	0	200	216	Valid Data		
Transportation (Vehicles)	77	0	18	59	Valid Data		
Chemical facilities	0	0	0	0	Valid Data		
Economic Sector - Businesses							
Primary Sector - Production of raw materials and basic foods					Valid Data		
Secondary Sector - Trade and Industry Entities	1	0	0	1	Valid Data		
Tertiary Sector - Service Industry					Valid Data		

Based in part on Handbook for Estimating the Socio-Economic and Environmental Effects of Disasters <https://www.gdrc.org/uem/disasters/dseenv/edac-handbook.html>

COMMUNITY IMPACT ASSESSMENT: EFFECTED POPULATIONS

Housing	
Population of Municipality	9881
Average household size	4
Average number of rooms per home	4.2
Number of families displaced/ living outside of home	549
Number of households without electricity	200
Number of households without potable water	200

Education	
Number of children not in school	

Healthcare	
Number of people with health impacts	

Infrastructure/Government	
Number of impassible roads	0

Economic Sector	
Number of people who lost jobs after hurricane	50

Please describe recovery work being done by local committees, civil groups, non-profits:

Name of organization:	Service Type
<i>Club de Leones</i>	<i>Economy/ livelihood</i>
<i>Club Alborada</i>	<i>Food & nutrition</i>

Special Concerns

Are there any potential problems; changes, trends and indicators; or especially vulnerable groups that you are concerned about?